



BOLETÍN VISITA GENERAL CANADÁ 2024



La hermana Monica Joseph visitó la Provincia de Canadá del 1 de mayo al 3 de junio de 2024 acompañada de la hermana Encarna Viarnès, consejera general y link con esta provincia. La hermana Núria Cuadras, ecónoma general, llegó el 25 de mayo a Lévis, Quebec.

En Canadá viven unos 40 millones de personas, una población relativamente pequeña para el segundo país más grande del mundo. Canadá es una nación diversa, tolerante, pacífica y acogedora, conocida por su naturaleza y su impresionante belleza. Moderna y progresista, de mente abierta y con ciudadanos orgullosos de su diversidad étnica y sus orígenes. Canadá está constituida en una monarquía constitucional y una democracia parlamentaria. Tiene 10 provincias y 3 territorios. La capital es Ottawa.

JM en Quebec y Nuevo Brunswick

La presencia de JM se encuentra en dos provincias civiles: Quebec y Nuevo Brunswick. Ha habido un período de transformación notable en las últimas décadas y se ha



experimentado un cambio de 180 grados hacia un espacio urbano vibrante e inclusivo, conservando al mismo tiempo sus profundas raíces culturales. Esta transformación fue posible gracias a la capacidad de Quebec de reinventarse abrazando la diversidad y promoviendo la innovación.

Históricamente, la Iglesia Católica jugó un papel central en todos los aspectos de la vida, ejerciendo una fuerte influencia moral y política. Sin embargo, con la Revolución Silenciosa de finales de los años 1960, la influencia de la Iglesia comenzó a declinar,

marcando el comienzo de una sociedad secular donde la religión era cada vez menos importante. Esta transición ha allanado el camino hacia una visión más inclusiva y diversa de la sociedad, promoviendo aún más el respeto por los derechos de las minorías y la promoción de la igualdad. La Iglesia se ha embarcado en un camino de sanación y reconciliación que culminó con la histórica visita del Papa Francisco en julio de 2022. Fue un momento de perdón y reconciliación para los pueblos indígenas y la Iglesia.

Comunidades

En la provincia existen actualmente **7 comunidades**: Enfermería (Sillery), Sillery, Lévis, St. Michel, Beauceville, Lamèque, St. Roch. En Trois-Pistoles tienen una casa de verano.

Actualmente hay 77 religiosas con una edad media de 85 años. Hay una postulante a la comunidad de St. Roch y una chica que está haciendo una experiencia comunitaria.

S. Anne-Marie Paquet forma parte de la Provincia de África. Las hermanas Anita Chiasson y Michelle Pelletier pertenecen a la Viceprovincia Andina.



Equipo de Gobierno

El 1 de julio de 2021 se inició un nuevo equipo de gobierno provincial. Los miembros son:

Superiora Provincial	Hna. Françoise Barras
Consejera	Hna. Josée Therrien
Consejera y Ecónoma	Hna. Céline Latulippe (remplazante S. Pcial)
Consejera	Hna. Lourdes Varguez
Consejera	Hna. Véronique Lacroix

Misión Apostólica

La Provincia de Canadá tiene una gran misión en el campo de la educación, apadrinamiento y acogida de refugiados, pastoral juvenil y vocacional, formación para el voluntariado internacional, promoción a través de proyectos de desarrollo, voluntariado social entre los pobres e implicación en la vida parroquial.

Centros educativos pertenecientes a la Congregación y gestionados por JM: 2

- Colegio Jesús-María de Bellechasse (St. Michel): escuela secundaria mixta.
- Escuela de Música Jesús-María (Lévis)

Número total de alumnos en los centros: 716

Centros educativos que han vivido la “Sucesión Institucional”: 2

- Colegio Jesús-María de Sillery (en 2011)
- Escuela Jesús-María de Beauceville (en 2023-2024)

Número total de estudiantes: 1721

Como las escuelas son **Corporaciones**, tienen una junta directiva. En Quebec, el consejo de administración de una escuela privada desempeña un papel crucial en la gestión y el desarrollo de la institución. En sus funciones velan por la gestión financiera, las orientaciones estratégicas, la supervisión de la gestión y el cumplimiento de las normas. Al ejercer estas diferentes funciones, la junta directiva contribuye al desarrollo de la labor educativa, asegura la sostenibilidad del colegio y promueve un entorno educativo de calidad.

Una “sucesión institucional” es el proceso mediante el cual una congregación religiosa transfiere su patrimonio educativo y, a menudo, también su patrimonio construido a una corporación secular. Es un proceso de transición complejo que incluye: transferencia de propiedad y gestión, capacitación y apoyo, preservación de la misión y los valores.



Disfrutamos de las **reuniones con los equipos directivos, personal del colegio y colaboradores** . Nos compartieron sus proyectos y sus inquietudes, sus desafíos y sus esperanzas en la misión que lideran. Fue un tiempo de reflexión y diálogo sobre nuestras raíces en JM, la expansión de la Congregación y el espíritu misionero desde los inicios de la Congregación.

Los equipos de dirección enfatizan la necesidad de *volver a las fuentes del carisma* y profundizar en el significado del perdón y la reconciliación hoy y el sentido de la vida como proceso interior que ayuda a todo ser humano.

También tuvimos un **encuentro con grupos de alumnos** mayores de cada Centro, en un ambiente de alegría y con mucha profundidad. Agradecemos estos momentos que nos permitieron conocer un poco más los anhelos e inquietudes de los jóvenes a partir de la realidad que viven y su visión de futuro.

Otras misiones y diversas implicaciones:

- **Centro Dina Bélanger:** desde 2021, se contrató a un director laico para el Centro, el Sr. Louis-Martin Lanthier . El objetivo es “hacer conocer y amar a la Bienaventurada Dina Bélanger” acogiendo grupos, formando y promocionando el Centro. Compartimos con él los desafíos y logros de esta gran iniciativa para dar a conocer a Dina en el mundo. Se desarrollaron varias actividades con motivo del 125 aniversario del nacimiento de Dina Bélanger (1897).



- **Apadrinamiento y acogida de refugiados:** la Sra. Delphine Umubiyeyi asume esta misión. Su función es sobre todo estar en comunicación con las personas que quieren apadrinar a uno o más refugiados, a menudo miembros de su familia, y con los propios refugiados antes de su llegada y hacer que completen los formularios necesarios, en comunicación con Inmigración Quebec e Inmigración Canadá.



- **Misión Saint Roch :** la misión de la comunidad es característica de una comunidad de integración. Las hermanas están muy involucradas en la parroquia y en varias organizaciones locales, especialmente en el *Café Rencontre*, que es un lugar donde la gente, especialmente los pobres, pueden comer a un costo mínimo. Una red de laicos continúa viviendo su misión a través de diversas actividades e implicaciones, especialmente a través de la animación de la misa dominical y de cualquier



actividad que reúna a jóvenes y familias. Los conocimos durante nuestro compartir de Congregación. Además, cuando surge la necesidad, dan la bienvenida a mujeres que temporalmente necesitan un lugar seguro donde vivir. Actualmente vive en casa una chica burundesa.

- **Hogar de Niños** : Los niños del barrio acuden con todo tipo de necesidades. Desde 2021 JM ha pasado este trabajo a los laicos, la propiedad sigue siendo de las religiosas. La superiora de St. Roch participa en la Asamblea General Anual cada año



y las hermanas y los laicos que permanecen en la comunidad continúan brindando su apoyo y brindando servicios, incluida ayuda con los deberes y las actividades de los sábados y ocasionalmente para salidas especiales.

- **Pastoral Juvenil y Vocacional** . El programa de Pastoral Juvenil y Vocacional (PJV) se realiza a través de espacios de encuentro y actividades. La H. Lourdes Varguez es la responsable.

- JMJ Internacional
- MEJ y la Red de Oración del Papa
- Red de Pastoral JM con otros países
- JM sin Fronteras JM sF
- Encuentro inter-vocacional
- Pastoral vocacional en Quebec: espacios de encuentro con jóvenes y Ejercicios Espirituales en Lévis.
- Animación litúrgica
- Acompañamiento espiritual a jóvenes y personas de diversas edades.



- **Voluntariado:** la provincia está muy comprometida con la formación de grupos misioneros para proyectos humanitarios. En diferentes ambientes hay grupos de jóvenes y adultos que se están preparando y viviendo experiencias humanitarias y misioneras: Argentina, Uruguay, Perú, Bolivia, Colombia, República Dominicana, Ecuador, México. Laicos y religiosas acompañan a estos grupos.
- A través de varias Fundaciones, la H. Diane Fortier es responsable de lanzar **proyectos de promoción y desarrollo** en varios países de América Latina, con otros colaboradores laicos. Asimismo, la H. Jacqueline Poulin es el enlace con la organización *Appel du Pauvre* para proyectos internacionales.

Las hermanas de la Provincia de Canadá han desarrollado un *fuerte espíritu misionero* durante muchos años.

Los laicos están muy involucrados en puestos de responsabilidad en diferentes obras y comunidades. Es signo y garantía de que el carisma continúa y está vivo. Un ejemplo

de esto fue el grupo de 11 laicos que participaron en la reunión de Misión Compartida en México el pasado mes de julio.

Encuentros, Comisiones y organismos internacionales : La H. Françoise Barras forma parte de la Comisión para el Reglamento del Capítulo Provincial, la H. José Therrien formó parte de la Comisión de Reconfiguración y la H. Lourdes Varguez forma parte de la Comisión Internacional de Jóvenes. También participan en diversas organizaciones del país para el Comité JPIC. Varias hermanas brindan apoyo como **traductoras** de cartas de la Congregación y diversas reuniones convocadas por el Gobierno General. Este es un servicio que apreciamos mucho.

UNANIMA : Como representante de la congregación, desde 2016 la H. José Therrien participó en las dos reuniones anuales en Nueva York (septiembre y febrero) y en reuniones virtuales según fuera necesario. En el año 2022, la H. Lourdes Varguez fue nombrada persona de enlace, responsabilidad con la que continúa actualmente. También fue elegida miembro del comité ejecutivo.

Han mantenido un fuerte compromiso desde hace varios años **con el Proyecto Angélique de Lyon** , comunidad en la que la H. Claudette Lemyre desarrolló su misión hasta hace poco. ¡Gracias por todo lo que ella dio!

FORMACIÓN

Actualmente hay 1 postulante en St. Roch, Geneviève Petitclerc , cuya formación incluye aspectos diferentes de los previstos en el Libro de Formación.

La H. Priyanka Vasava es de la provincia de Vadodara, India. La experiencia que tiene en Canadá es parte de su formación. También permaneció en St. Roch pero acaba de regresar a la India para realizar el

Juniorado Intensivo. Ha hecho su acompañamiento con la H. Lourdes Varguez y también algunas sesiones con la H. Françoise Barras. Ellas participan en la misión de la comunidad en zonas desfavorecidas y en la vida y la misión en la parroquia.



El Consejo Provincial fomenta la formación permanente de las hermanas y ofrece experiencias para vivir cada etapa de la vida. Durante estos años, la provincia ha desarrollado una **serie de publicaciones periódicas** para fomentar la implicación y la participación de religiosos y laicos, así como para promover el crecimiento y la formación en espiritualidad: el "INFO JM", el "Clip de Espiritualidad", "Caminemos

juntos" (tema del viaje del Papa Francisco a Canadá), "Buenas ideas" (para vivir lo mejor posible el Covid) , Circulares de la Superiora Provincial.

ASOCIACIÓN FAMILIA JESUS-MARÍA

Actualmente, existen 5 grupos en la provincia. Los grupos están formados en gran



parte por personas mayores contentas de participar. El gran desafío es invitar a nuevos miembros. En Beauceville ha ido creciendo el número de personas desde hace varios años. En Sillery, la H. Louise Bilodeau intenta integrar en el grupo a los más jóvenes. En Trois-Pistoles, incluso sin la presencia de las religiosas, el grupo AFJM sigue reuniéndose. De 2019 a 2024, hubo algunas actividades

que reunieron a dos o más grupos. Recientemente tuvo lugar una peregrinación a la tumba de la Bienaventurada Dina Bélanger organizada por el grupo AFJM de Beauceville; a ellos se unieron miembros de Lévis y Sillery.

SERVICIO PASTORAL DE LA AUTORIDAD

El liderazgo (superiora y económica) a nivel provincial y local es un gran desafío. Esto lleva a la búsqueda de soluciones como la de una nueva estructura en Sillery: no hay ninguna superiora local sino una laica, la señora Sonia Bergeron, responsable de la Residencia y delegada de la superiora provincial. Asume las funciones de superiora local. Canónicamente, las dos comunidades dependen de la Superiora Provincial y de su Consejo (AC 76).

Agradecemos a la Sra. Sonia su compromiso con este nuevo servicio.



RECONFIGURACIÓN Y REESTRUCTURACIÓN

La Provincia de Canadá desea establecer redes de colaboración con otras provincias-zonas de la Congregación para seguir creciendo en internacionalidad y sentido de pertenencia. Como parte de los ejes de reconfiguración están implicadas en:

- ***Eje de Formación:*** El 5 de septiembre recibieron a la H. Priyanka Vasava, RJM de votos temporales de la Provincia de Vadodara, India. Hizo un segundo período de seis meses, según lo permite Inmigración Canadá. Siguen abiertas a recibir más hermanas para la formación inicial o permanente.

- **Eje Consolidación Provincia:** Continúan el discernimiento sobre algunas obras y estructuras comunitarias.
- **Eje Nueva configuración:** Perú forma parte de la Viceprovincia Andina desde febrero de 2023. La provincia de Canadá está en la red de Pastoral Juvenil con otros países de América Latina.

ASAMBLEA EN LÉVIS

La Asamblea Provincial tuvo lugar los días 1 y 2 de junio, en la casa de Lévis, con la presencia de 57 religiosas, la postulante Geneviève Peticlerc y la señora Sonia Bergeron. Algunas religiosas se unieron por Zoom el 2 de junio durante la lectura del Libro de la Visita.

A cada una de las hermanas, AFJM, compañeras de misión, que hicieron posible la visita: **¡¡GRACIAS!!** Dina Bélanger y Claudina Thévenet continúan caminando con vosotras!

